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情怀不能当饭吃
刘颖余

有时候我觉得， 中国球迷可能是世界
上最可爱的球迷， 他们不只是擅长苦中作
乐，而且还颇有一种国际主义精神。 譬如这
两天，大家就都很替意大利足球操心。 在意
大利 0 比 0 战平瑞典，1958 年以来首次无
缘世界杯正赛后， 网络上弥漫着一种感伤
的文艺气氛。 一位球迷如此写道：“这个夜
晚的圣西罗， 看起来更像是一场 7 万人一
同见证的葬礼，埋葬了四星意大利，埋葬了
你或者我，所拥有过的青春。 ”

我真心觉得他写得不错， 虽然葬礼埋
葬什么的听起来有点吓人。

更有甚者， 我的一位高中同学在群里
说，“意大利出局，于我而言，本届世界杯已
经结束了”。 虽然我憋不住回了他一句：“不
至于吧， 别因为一棵树而失去整个森林”，
但站在一个意迷的角度， 我还是能理解他
那一刻的绝望心情。

意大利足球无缘世界杯为何能引起那
么大的动静？ 有人说，是布冯的眼泪触到了
球迷心底柔软的部分， 一如从前巴乔忧郁
的眼神。 还有人说， 这是中国球迷有一种
“蓝色情结”，“意大利蓝” 带给他们太多青
春的回忆， 从罗西到巴乔， 从皮尔洛到布
冯， 意大利足球总能带给世人一种挥之不
去的感动。 当然，还有一个原因是他们都很

帅，意大利帅哥当道的时候，还没有德国男
模队什么事。

我觉得，大家都说得挺对，也挺好。 中
国球迷今天的抒怀， 其实不是对意大利足
球的送别，而是对于过往青春的祭奠。

体育总是有些东西超越胜负， 足球比
赛似乎更甚。 足球是一种很玄的东西，每一
届世界杯都有很多的歌哭笑泪，累积起来，
就会串联起人们的青春和人生。 球迷的情
感还会影响到同事、同学、家人，成为一种
奇妙的若隐若现的人际纽带， 丰润着他们
庸常无趣的日常生活。 “意大利蓝” 如此，
“巴西黄”“荷兰橙”又何尝不是如此？ 我甚
至觉得，荷兰队比意大利队更值得祭奠。 在
我的青春记忆里， 荷兰三剑客是足球世界
里最唯美的画面（没有之一），而且，荷兰人
在最近两届世界杯上至少夺得了一个亚军
一个季军，而意大利足球在 2006 年后又干
了些什么呢？

这自然是见仁见智的事情， 球迷的每
一种付出都值得尊重，但情怀归情怀，出线
归出线。 情怀不能当饭吃，国际足联也不欠
任何国家一次出线权。 说白了，世界杯是踢
出来的， 不会因为你胸前球衣上有几颗星
星，有多么光辉的历史，或者因为你是曾经
的无冕之王和潮流的引领者， 就有人理所
当然地给你送张入场券。 意大利和荷兰出
局的故事，都是这样产生的，很让人惋惜，
但却很公平。

还是以意大利为例，他们之所以无法前
往世界杯，不只是因为“足球是圆的”，更是
因为这些年意大利足球人才青黄不接，国内
联赛萧条， 本土球员缺乏锻炼。 和德国、英
国、西班牙队相比，意大利足球的新老更替
明显滞后，他们的老本吃不动了，最终只能
吞下 60 年来首度无缘世界杯的苦果。 类似
的事情，在足球世界司空见惯，只不过这次
发生在四星意大利身上，大家就有点受不了
啦。 但这就是足球，这就是生活。

有球迷调侃， 荷兰队和意大利都出局
了 ，国足这回有伴了 ，他们可以约着打打
热身赛，或者搞一个小世界杯。 这并非不
可能，但问题是还要看人家愿不愿意陪你
玩儿。 在无缘世界杯的阵营里，国足从不
缺难兄难弟，绝不会因为这次来了两个落
魄贵族，国足的脸上就显得更光亮。 中国
足球该做的事太多了。 事实上，即使是同
样面对失败，人家的态度都值得我们好好
学习。 不信听听意乙队特尔纳纳主帅波切
斯奇的话，“无缘世界杯，我们所有人都是
失败的 ，我的意思是无论记者 、教练还是
球员 ，都应该醒醒了 ，我们要改变过去的
一贯做法。 ”

敢于一起承担失败，这并不容易。 扪心
自问，中国足球能做到吗？ 中国的媒体和球
迷，那么喜欢操心意大利的事，又有没有想
过，从中学点什么，搞好自己的事情呢？ 这
恐怕要比情怀什么的重要得多吧。

(数据来源 FIFA 官网 袁浩 制图)
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本报记者 袁浩

在中国冰雪运动届流传着这样一句话：
中国冬季运动项目看短道速滑， 短道速滑看
女队。意思简单明了，中国女子短道速滑队是
中国代表团在冬奥会上争金夺银的王者之
师。历史数据有证，中国代表团在冬奥会上共
夺得过 １２ 枚金牌， 其中 ９ 枚出自短道速滑，
且都是由女队摘得的。不过，中国女子短道速
滑队眼下陷入了麻烦。

本赛季世界杯前 ３ 站比赛中， 女队仅获
得 １ 金 １ 银 １ 铜， 主将范可新的状态起伏不
定。在荷兰多德雷赫特站，范可新在最后时刻
上演逆袭好戏， 一举反超对手夺得女子 ５００
米金牌。到了上海站，范可新却在女子 ５００ 米

半决赛中抢跑，被取消了比赛资格。 对此，中
国短道速滑队主教练李琰明确表示：“这种失
误对于一名高水平运动员来说是非常低级
的，我觉得她还是想得太多了。 ”

可以说在女子短道速滑的 ４ 个项目中，
范可新是中国女队的领军人物， 一旦她的状
态不好， 女队直接失去了一个冲金点。 女子
１０００ 米和 １５００ 米并非中国队的优势项目，
虽然 １５００ 米奥运冠军周洋归来，但久疏战阵
的她现在并不在最佳状态。而女子 ３０００ 米接
力本来是中国队的夺金点， 却因为主力队员
臧一泽在上海站的比赛中受伤直接导致队伍
实力下滑。在上海站，中国女队不敌老对手韩
国队，在接力项目上收获了一枚银牌。

这些年， 中国短道速滑队的整体状况有
了些变化， 曾经的阴盛阳衰变成了如今的阳

盛阴衰。 这与中国短道速滑队在索契冬奥会
之后的战略调整有关。索契冬奥会后，中国短
道队明确了男子和女子协调发展的思路，并
获得了回报。 在 ２０１６ 年短道速滑世锦赛上，
中国队收获 ４ 金 １ 银 ２ 铜，其中，男队发挥出
色，收获 ３ 金 １ 银 １ 铜，从而扭转了中国短道
速滑队多年来阴盛阳衰的局面。

在本赛季的前两站比赛中，中国男队状
态低迷，没有金牌入账。经过调整之后，男队
霸气归来。 在上海站，武大靖成了最大的赢
家 。 他斩获了男子 ５００ 米和 １０００ 米冠军 。
５００ 米是他的主项 ，夺冠在情理之中 ，收获
１０００ 米项目金牌，则有点意外之喜。 “我印
象中， 已经有两个赛季没有进过 １０００ 米决
赛了。 ”武大靖赛后说。 而李琰则表示，武大
靖赢在勇气、斗志和精神上，起到了榜样的

作用。
三站比赛结束后 ， 中国队在男女 ５００

米、１０００ 米、接力及男子 １５００ 米 ７ 个项目里
暂时拥有 ３ 个满额席位，而备受关注的女子
１５００ 米目前仍然只有 ２ 个奥运名额。 本周
末，短道速滑世界杯最后一战———韩国首尔
站将举行，中国队将向满额参赛席位发起冲
击。 最终的结果将在首尔站比赛结束后产
生，办法是综合各国在其中三站比赛的最好
成绩。

在首尔站的比赛中， 中国队除了要面对
东道主韩国队的挑战，还会受到加拿大、匈牙
利、英国等多个国家的冲击。 “短道速滑的格
局发生了改变， 现在大概有 ７ 个国家能够有
奖牌入账，我们的竞争对手越来越多。 ”李琰
分析道。

北京足协换届大会举行
11 月 16 日，北京市足球运动协会第七届第一次会员大会举行。 121 家会员单位代表出

席会议并选举产生了第七届北京市足协执委会、监事会和秘书处。 北京市体育局副局长杨海
滨担任北京市足协新一任主席。 本报记者 许之丰 摄
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新规
１１ 月 １３ 日，国家体育总局、民政部

等 ４ 部委印发了 《关于引导广场舞活动
健康开展的通知》（简称《通知》）。 《通知》
明确提出增加广场舞健身活动场地供
给； 鼓励适合广场舞健身的体育场地在
发挥原有体育功能的情况下分时段向广
场舞开放； 广场舞爱好者不得在烈士陵
园等庄严场所开展广场舞健身活动。

———跳广场舞不仅能健身， 也是老
年人社交的方式，但噪音扰民、场地不足
等问题也十分突出。今年 ６ 月，洛阳王城
公园就发生了跳广场舞的大妈大爷与打
篮球的小伙子发生冲突的事件。 这在全
国并非个案。目前，我国人均体育场地面
积不足 １．５７ 平方米，在增加体育场地供
给的同时，化解各健身群体之间的矛盾、
规范广场舞健身活动也愈发重要。

牵手
１１ 月 １５ 日， 中国篮协与教育部体

育协会在上海签署战略合作关系谅解备
忘录。 中国篮协将与中国大学生体育协
会和中国中学生体育协会， 以竞赛等活
动为载体，拓展在青训体系建设、教练员
培训、 教练员与裁判员资格认定等方面
的合作， 促进中国篮球运动乃至体育教
育的全面发展。

———当姚明当选中国篮协主席之
时， 篮球评论员苏群在一篇文章中预测
姚明上任会放三把火。 其一，取消亚外；
其二，拉长赛程；其三，体教结合。前两个
相对简单 ，《２０１７～２０２２ 赛季 ＣＢＡ 联赛
竞赛方案》均给出了答案，而体教结合是
一块硬骨头。体教分离在中国已非一日，
要打破教育部门与体育部门之间的壁垒
并非易事，但此次合作迈出了重要一步。

土耳其出局 罗本告别 巴拉圭出局 智利出局

2018年足球世界杯 32强全部产生，意大利、荷兰、智利、美国出局———

别了 俄罗斯世界杯

链接：2018 年俄罗斯世界杯 32 强

欧洲区：俄罗斯、比利时、德国、英格兰、
西班牙 、波兰 、冰岛 、塞尔维亚 、法国 、葡萄
牙、瑞士、克罗地亚、瑞典、丹麦

南美区：巴西、阿根廷、乌拉圭、哥伦比

亚、秘鲁
亚洲区：伊朗、日本、韩国、沙特阿拉伯、

澳大利亚
非洲区：尼日利亚、埃及、塞内加尔、突

尼斯、摩洛哥
中北美区：墨西哥、哥斯达黎加、巴拿马

本报记者 刘兵

北京时间 11 月 16 日，随着秘鲁在附
加赛中战胜新西兰， 拿到 2018 年俄罗斯
世界杯最后一张门票。 在漫长的时间里，
遍布 6 大洲的 209 支球队在 868 场比赛
中激烈厮杀，32 支球队最终获得了通往俄
罗斯世界杯的入场券。 这背后既有秘鲁队
时隔 35 年再次闯进世界杯的兴奋， 也有
意大利队 60 年来首次无缘世界杯， 今天
就和您一同细数本届落选的世界杯常客。

最悲情的意大利队

当地时间 11 月 13 日，4 届世界杯冠
军的意大利队在主场 0 比 0 战平瑞典队，
最终以 0 比 1 的总比分遭淘汰。当终场哨
响，39 岁的老门神布冯流下了热泪。 直到
接受采访时， 布冯一边擦拭泪水一边说：
“很羞愧， 我在国家队的最后一场正式比
赛，伴随着无法参加世界杯的失败。 ”

输掉了本场比赛， 意大利 60 年首次
无缘世界杯。

这可能是布冯最后一次身披意大利
队服为国征战了，球迷也只能在记忆中找
寻意大利足球的鼎盛时期。

历史上，意大利分别在 1934 年、1938
年、1982 年、2006 年 4 届世界杯上获得冠
军。 布冯、德罗西和巴尔扎利三位老将就
在 2006 年品尝到了世界冠军的滋味。 三

员老将原本计划在明年世界杯决赛圈后
退出国家队。 球队出局后，他们国家队退
役时间可能会提前，而布冯则首先确定即
将退出国家队。

60 年一个轮回。 4 星蓝衣军团无缘
2018 年世界杯，堪称最悲情的球队。

最无奈的荷兰队

欧洲豪强荷兰队号称“无冕之王”，他
们有 3 次杀入世界杯决赛的辉煌历史 ，
1988 年还问鼎过欧洲杯冠军。 然而 10 月
进行的预选赛中，要赢得 9 个净胜球的荷
兰队注定回天乏力。尽管罗本率领风车斗
士拼尽全力，2 比 0 赢球却最终出局。 这
是风车斗士 16 年来首次无缘世界杯。

在国家队生涯中，罗本代表荷兰队出战
96 场，贡献了 37 粒进球 29 次助攻，排名队
史射手榜第 4，平均每 112 分钟就制造一个
进球。 2010 年世界杯荷兰队获得亚军，2014
年世界杯获得季军，罗本在两届比赛中都有
非常出色的表现。 此次预选赛的出局，让罗
本第 4 次参加世界杯的梦想破碎。

其实， 近年来荷兰队的战绩一直下
滑。 2016 年欧洲杯荷兰也是在外围赛就
遭淘汰，加上此次失利，他们已连续无缘
两次大赛。 究其原因，目前荷兰队球员青
黄不接，新老交替无法顺利进行，球队实
力下滑明显。 即使“老飞侠”罗本再年轻
10 岁， 也无力带领荷兰队晋级 2018 年世
界杯，徒唤奈何。

最悲催的智利队

10 月在南美区预选赛最后一
轮比赛中 ， 两年前的美洲杯冠军
智 利 0 比 3 败 于 已 经 出 线 的 巴
西 。 在和秘鲁积分都是 26 分的情
况下 ，以净胜球的微弱劣势 ，无缘
附加赛 ， 丢掉了俄罗斯世界杯的
入场券 。

智利队的主力桑切斯怀着无比
失落的心情回到了阿森纳。 2006 年，
年仅 17 岁的桑切斯就入选智利国家
队，堪称少年英雄。 之后，桑切斯参
加了南非世界杯和巴西世界杯 ，在
2015 年美洲杯中， 他更是带领智利
队在决赛中战胜劲敌阿根廷，首夺美
洲杯冠军。

近几年， 智利队取得的战绩颇
丰，世界排名进入了前 10 位 。 这主
要凭借有着“黄金一代”之称的一批
球员。 其中，比达尔、桑切斯和布拉
沃最为重要。 而下一届世界杯预选
赛， 桑切斯等人也都 30 多岁了 ，能
否继续带领南美雄狮进军世界杯令
人忧心。

赛后，不少人质疑比达尔马上退
出智利国家队。 而比达尔是这样回应
的：“我们会再回来，比任何时候都要
更强大。我们是智利勇士，前进！下一
场战斗见。 ”

最失常的美国队

美国队虽然称不上劲旅 ， 但从
1990 年意大利世界杯以来从没有缺
席过，最好成绩进入了 8 强。 此番，面
对实力一般的北美对手，美国队出线
希望很大却终遭淘汰。

预选赛 10 场比赛中， 美国队仅
获得 3 胜。 直到最后一场比赛，美国
队仍有起死回生的机会，只要在提前
出局的特立尼达和多巴哥身上打进 1
球就可以进军世界杯，结果美国队还
是将世界杯门票拱手送人。

有分析指出，在世界杯带动下，足
球在美国体育中的重要性才逐渐提
升， 此次美国缺席世界杯正赛圈将对
美国足球产生深远影响。同时，作为世
界第一大经济体的美国， 在赞助、营
销、消费等各方面的能力都领先全球。
此番美国缺席世界杯， 受损的不只是
美国，还有国际足联和举办国。

颇具滑稽色彩的是，据美国媒体
报道，美国足协有意把此次无缘世界
杯的强队组织起来， 已经开始酝酿
“失意者联盟” 世界杯比赛。 该赛事
的时间初定于美国大联盟赛事结束
之后俄罗斯世界杯开始之前。如果真
有此事，意大利队、荷兰队、秘鲁队会
去吗？
(本文图片除署名外均由新华社提供)

女队尚未复苏又添伤病 男队状态回勇令人期待

中国短道速滑冲奥路上一喜一忧

出局
１１ 月 １５ 日， 在 ２０１７ 中国羽毛球公

开赛第 ２ 个日比赛中， 中国男单选手林
丹以 ０ 比 ２ 不敌印度尼西亚选手乔纳
坦，遭遇“一轮游”。 截至目前，林丹本赛
季共参加了 ６ 站超级赛， 仅在马来西亚
站获得冠军，其他 ５ 站，或“一轮游”，或
止步四强。

———３４ 岁的林丹真的有些老了。 前
一段时间没有打比赛，上了赛场就“感觉
有点生疏”，输球就在所难免。林丹出局，
球迷期待的“林李大战”自然泡汤了。 李
宗伟说，“林李时代”终有结束之日，但请
球迷记住那些精彩瞬间。 （袁浩）

北京冬奥会延庆赛区
场馆建设运营招募合作者

本报北京 11 月 17 日电（记者梁凡）今天
上午，北京 2022 年冬奥会、冬残奥会延庆赛区
政府和社会资本合作（PPP）项目推介会暨新
闻发布会在京召开。 这是作为北京 2022 年冬
奥会、 冬残奥会重要赛区的延庆赛区首次公
开招募合作者，也是继速滑馆之后，北京冬奥
会、冬残奥会场馆建设又一次采用 PPP 模式。

记者从发布会获悉， 根据最新规划设计
方案，延庆赛区 PPP 项目总投资估算约 28 亿
元（不含土地费用），投资费用将随着后续设计
方案的深化同步调整。 项目建设资金来源包
括项目股权融资（约占 30%）和项目债务融资
（约占 70%）。其中项目股权融资由政府出资人
代表北控集团自有资金和中标社会资本方自
有资金按 4：6 股权比例进行出资，剩余资金由
项目公司通过多样化的融资方式解决。

延庆赛区项目分为 A、B 两部分实施，其中
A 部分包括高山滑雪中心、雪山雪橇中心及配
套基础设施， 由市政府全额投资；B 部分包括
延庆奥运村、 山地媒体中心及配套基础设施。
PPP 项目内容包括 A 部分的 ROT （改建-运
营-移交）运作模式和 B 部分的 BOO（建设-
拥有-运营）运作模式。 本项目合作期限约 30
年，建设与奥运服务期约 5 年（2018~2022 年），
赛后运营期约 25 年（2023~2047 年）。

意 大 利 门
神布冯落泪
视觉中国供图


